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Губернатор Алтай-
ского края Виктор 
Томенко проверил, 
как проходит строи-
тельство барнауль-
ского детского сада
№ 282 в Индустриаль-
ном районе.
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Глава региона отметил 
важность комплексных под-
ходов в градостроительстве, 
которые предусматривают в 
жилом квартале не только 
дома, но и объекты социаль-
ной инфраструктуры. Один 
из таких важных объектов –
строящийся барнаульский 
детский сад № 282.

Введение в эксплуатацию 
дошкольного учреждения 
в квартале 2038 позволит 
обеспечить местами 330 
детей. Свои двери для них 
он распахнет в сентябре. 
Пока строители заканчива-
ют выполнение фасадных 
и внутренних отделочных 
работ здания.

Руководитель ГК «Союз» 
Владимир Отмашкин пообе-
щал главе региона, что это 
будет лучший садик в Сиби-
ри. В разговоре было отме-
чено, что при проектирова-
нии и строительстве новых 
кварталов в крае уделяется 
большое внимание социаль-
ной инфраструктуре. Важно, 
чтобы не только жилье было 
комфортным, но и строились 
удобные дворы, были места 
для парковок, а также рядом 
было все необходимое – шко-
лы, детсады, магазины, спор-
тивные объекты.

Владимир Отмашкин про-
вел для губернатора экскур-
сию по будущему детскому 
саду. Он рассказал, что сте-
ны будут расписаны яркими 
картинками с тигрятами, 
львятами и пандами – у каж-
дой группы свое название и 
оформление.
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Детский сад в этом микро-
районе востребован как ни-
когда, уже подано 260 заявле-
ний на 330 имеющихся мест. 
Виктор Томенко пообщался 
с родителями малышей, ко-
торые осенью переступят 
порог нового здания.

Ольга Мжельска я пе-
реехала недавно со своей 
семьей в жилой комплекс. 
Ее сыну исполнилось три 
года. Женщина вышла из де-
кретного отпуска на работу.

– Я мечтаю, чтобы садик 
скорее открыли. Каждый 
день приходится больше 
часа добираться до садика, 
в который сейчас ходит мой 
ребенок, а новый – в трех ми-
нутках от дома. 

(Окончание на 3 стр.)
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Этаж за этажом
Согласно данным Алтайкрайстата, в январе – марте 

на территории региона построена 3681 новая квартира 
общей площадью 295 тыс. кв. метров. Это на 3,2% больше 
аналогичного периода 2022 года.

В Барнауле возведено 2465 квартир, что составляет лишь 
88% к январю – марту прошлого года.

Население региона построило 188,9 тыс. кв. метров жилья 
или две трети от общей площади.

Как пишет Союз строителей Алтайского края, на территории 
региона возводится 75 домов на 13 000 квартир.

Татьяна ПЕРВОВА

Отвечают
всем требованиям

В крае проверено 93% семенного материала зерновых и 
зернобобовых культур. Результаты исследований показали, 
что его качество в регионе хорошее.

В этом году аграрии края планируют увеличить объем до-
посевной обработки семян средствами, которые существенно 
увеличивают полевую всхожесть, в том числе стимуляторами 
роста на биооснове.

В Минсельхозе края отметили, что хозяйства региона в полном 
объеме обеспечены семенами сельхозкультур для проведения 
посевной кампании 2023 года.

Ксения ШИРЯЕВА

Шаги воспитания
В Алтайском крае завершился региональный этап 

профессионального конкурса «Воспитатель года – 2023».
21 апреля состоялось торжественное награждение побе-
дителей и лауреатов.

По итогам испытаний абсолютным победителем признана 
педагог барнаульского детского сада № 58 Наталья Никишина. 
Она получила денежное поощрение в размере 200 тыс. рублей, 
а также право представить регион на следующем этапе кон-
курса, который пройдет в сентябре в Волгограде. 

Министр образования и науки Алтайского края Светлана Гово-
рухина вручила дипломы остальным 15 финалистам конкурса. 
Второе место заняла воспитатель гимназии № 2 Бийска Светлана 
Телегина. Тройку призеров замкнула Марина Мартыненко из 
Веселоярского детского сада «Сказка» Рубцовского района. Им 
вручили премии в размере 60 и 40 тыс. рублей соответственно.

События на Украине
Об основных событиях 425-го дня специальной военной 

операции России.
Российская ПВО за сутки сбила 38 украинских беспилотников.
На Купянском и Краснолиманском направлениях Киев по-

терял около 130 бойцов, на Донецком направлении – более 280 
военнослужащих и наемников.

Минобороны России сообщило, что «Искандер» нанес удар 
по пункту дислокации наемников в Константиновке, уничто-
жено до 60 боевиков так называемого Грузинского легиона.

Путин согласился уравнять положение всех участников 
специальной военной операции, в том числе в части денеж-
ного довольствия.

Пожар на нефтебазе произошел в городе Ровеньки в ЛНР в 
результате атаки украинского беспилотника.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Экологическая
катастрофа

26 апреля отмечается 
Международный день 
памяти о чернобыль-
ской катастрофе.

26 апреля 1986 года Черно-
быльская АЭС стала символом крупнейшей в 
истории человечества техногенной катастрофы. 
В результате аварии был полностью разрушен 
атомный реактор, в окружающую среду попали 
радиоактивные вещества. Лишь благодаря му-
жеству и самоотверженности специалистов и 
добровольцев, военных, врачей удалось избежать 
более тяжелых последствий.

В ликвидации аварии на атомной станции в 
Чернобыле приняли участие более 2,5 тысячи 
жителей Алтайского края.
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Неклассический подход

Прием документов завершен. Заявки посту-
пили от 86 жителей края и 52 представителей 
других регионов России возрастом от 19 до 54 
лет. Среди претендентов 26 выпускников вузов 
и профессиональных образовательных организа-
ций текущего года. Получить выплату в размере 
1 млн рублей смогут 56 конкурсантов.

Более 600 библиотек края присо-
единились к акции «Библионочь», 
которая прошла 21 апреля.

В «Шишковке» она была посвящена 
большой 135-летней истории главной биб-
лиотеки края и раскрывала ее в играх, 
танцах, мастер-классах и выставках. На-
чалась акция и вовсе на два часа раньше 
обычного с краеведческой экскурсии по 
городу, которая знакомила со зданиями, 
где библиотека располагалась в прежние 
десятилетия.
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Но официальный старт был дан на 

третьем этаже «Шишковки» в шесть часов 
вечера. После недолгих поздравительных 
речей здесь начался «Бал горных офице-
ров». Студия старинного танца «Северная 
сторона» исполнила большой фигурный 
вальс, а потом предложила гостям разучить 
польку-тройку (один кавалер приглашает 
двух дам), так что посетители в джинсах 
смешались с девушками в роскошных 
кринолинах.

– Как пишут умные люди, чтобы человек 
развивался, ему надо не просто давать что-
то «умное», но чтобы одновременно было 
весело, – заметила министр культуры края 
Елена Безрукова, поздравляя сотрудни-
ков «Шишковки» и гостей с уже девятой
«Библионочью». – Я не знаю, кто придумал 
эту акцию, но абсолютно уверена, что она 
дает нам новые знакомства и совершен-
но новое представление о том, что такое 
биб лиотека. Наша краевая и так работает 
от рассвета до заката, а сегодня в этой за-

мечательной акции участвуют более 600 
библиотек края – и маленькие сельские, 
и городские, и все что-то придумывают.

А директор Татьяна Егорова призналась, 
что, готовясь к «Библионочи», ее сотруд-
ники каждый раз волнуются, понравит-
ся ли их идеи гостям: «В этом году нашей 
библиотеке 135 лет, и мы назвали акцию 
«История с продолжением». Нам есть что 
вам рассказать и показать, и не бойтесь, 
никаких повторов не будет!»
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Всех мастер-классов, которые прошли в 

этот вечер среди книжных стеллажей, не 
перечислить. Но одним из самых массовых 
и тихих стал урок Ольги Алексеенко по 

английскому курсивному письму (ина-
че – копперплейт). Известный в Барнау-
ле пропагандист этого искусства, Ольга 
предложила за полтора часа научиться 
писать острым пером и тушью линии и 
завитки разной толщины и сложности.
А в конце занятия каждый мог попытаться 
создать монограмму из заглавных букв 
своего имени. Тут пришлось вспомнить, 
что красивый почерк требует прямой спи-
ны, а если пишешь пером, то держать его 
придется совсем не так, как шариковую 
ручку. «Неудобно, я знаю, у нас на курсах 
все тоже недели две-три мучаются, пых-
тят, ворчат. Но если вы развернете перо 
по-другому, оно писать не будет», – преду-
предила Ольга.

(Окончание на 4 стр.)

в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 6-11 м/с, порывы 
до 17 м/с, местами небольшой 

дождь. Шторм.

+7о +12о 

ночь

+22о +27о
день

+17о +22о +12о +14о

+20о +25о

день +3о +8о

ночь

Ветер юго-западный,
5-10 м/с, порывы до 18 м/с,
преимущественно без осадков.
Шторм. Пожароопасность
4 класса. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 5-10 м/с,
порывы до 16 м/с,
ночью местами небольшой 
дождь. Шторм.

27 апреля

28 апреля
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Строительные работы завершатся летом.Владимир Отмашкин.

  ГЛАВНОЕ .

На уроке каллиграфии Ольга Алексеенко показала, как правильно писать пером.

Таким нестандартным будет детский сад.
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Барнаульцы Илья и Иван 
Чуркины открыли цех по 
производству корпусной 
мебели. Побеждать кон-
курентов им помогают 
знания, полученные в Цен-
тре поддержки предпри-
нимательства Алтай-
ского фонда развития  
МСП.

Не как кроты
До того как заняться биз-

несом, Илья после окончания 
Алтайского технического уни-
верситета работал контент-ме-
неджером, торговал телефона-
ми, молочным оборудованием, 
зерном, Иван же долго трудился 
мебельщиком. Вначале простым 
рабочим, затем руководил брига-
дой. И еще пару лет назад братья 
задумались о своем деле. Окон-
чательно они созрели после того, 
как минувшим летом прошли 
обучение в рамках программы 
«Азбука предпринимателя». Там 
Илье подсказали, что, как офи-
циальному безработному, ему 
можно оформить социальный 
контракт, если грамотно соста-
вить бизнес-план.

Чуркины зарегистрировали 
ИП, но, работая как самозаня-
тые,  каждый платит налог на 
профессиональный доход. Это 
самая удобная и необременитель-
ная на сегодня система налого-
обложения.

– Получив базовые знания, мы 
уже стартовали не как слепые 
кроты, – вспоминает Илья. – На 
средства соцконтракта приобре-
ли шуроповерты,  электролобзи-
ки и прочий самый необходимый 
для дела инструмент.

Обязанности поделили между 
собой. Илья занялся поисками 
клиентов, оформлением заказов, 
маркетингом. Производственные 
проблемы решал молчаливый 
Иван. Особенно он любит нестан-
дартные задачи типа как загнуть 
лист МДФ, если никто в Барнауле 
это не делает. Или как внутри хо-
лодильника с непрямыми углами 
установить зеркало.

Начали братья с изготовления 
серийных стеллажей, столов 
для последующей продажи на 
«Авито» частным лицам. Но бы-
стро поняли, что при массовом 
производстве много не заработа-
ешь. Со стола навар получался 
рублей 400–500. Поэтому стали 
искать индивидуальные заказы 
на корпусную мебель для кухонь, 
офисов, торговых центров. Их 
обычно формируют дизайнеры 
интерьера. Они разрабатывают 
для заказчика проект и при-
глашают поучаствовать в его 
выполнении мебельщиков. Те 
приезжают на объект, изучают 
рисунки и по ним с помощью тех-

нолога проектируют конкретную 
мебель, например для кухни или 
прихожей.

Работы пока хватает
Это сейчас у Чуркиных есть 

крупные клиенты, а полгода 
назад их не было.

– Искали заказы через знако-
мых. Но найти работу при такой 
конкуренции в Барнауле очень 
тяжело. Иногда возникало отчая-
ние и хотелось все бросить, – при-
знается Илья. И он обзванивал 
наугад дизайнеров, строителей 
жилья и предлагал им услуги по 
изготовлению встроенной кор-
пусной мебели.

– Вначале сняли один стол 
в этом помещении, – вступает 
в разговор Илья, – сейчас уже 
полностью его арендуем. Взяв 
кредит,  приобрели станки для 
раскроя и отделки кромки.

На них вместе с Иваном рабо-
тают несколько человек, которые 
оформились как самозанятые и 
получают каждый свой процент 
от заказа. Они раскраивают по 
чертежам листы ЛДСП, потом за-
клеивают под давлением специ-
альной пленкой кромку,  сверлят 

гнезда для крепежа и фурнитуры. 
И уже готовый конструктор со-
бирают в помещении заказчика.

– Две трети заказов приходит-
ся на частников, но попадаются 
и юридические лица. Вот сейчас 
делаем мебель для магазина 
одежды в ТЦ «Европа». Вот уже 
готовый стол для ресепшен, – 
показывает Илья.

С материалами особых про-
блем нет. В Барнауле есть не-
сколько фирм, торгующих лами-
нированными ДСП, кромкой и 
фурнитурой. Но иногда заказчик 
просит цвет дерева, которого нет 
в наличии, или фурнитуры, осо-
бенно последнее время из-за санк-
ций. Пропали комплектующие из 
Австрии, Германии, Италии. Но 
всегда можно найти китайские 
аналоги хорошего качества.

У мебельного бизнеса, как и 
у многих других, присутствует 
фактор сезонности. Если в декабре 
случился бум, в январе братья до-
делывали прошлогодние заказы, 
то в феврале был полный ноль. 
Только весной клиент начал про-
сыпаться, и сейчас рабочий про-
цесс набрал нормальные обороты.

– Пока работы хватает, – сту-
чит по дереву Илья, – но конку-
ренция огромная. В Барнауле 
около пятисот организаций за-
нимается мебелью.

– Только на этой территории 
еще пять. При этом мы с ними 
нормально взаимодействуем, – 
уточняет Иван.

Опережать же бизнес-соперни-
ков удается благодаря грамотной 
работе на «Авито».

– Я, как контент-менеджер, 
умею составить такой текст, 
чтобы он был в топах выдачи. 
Мне даже звонят с этого сервиса 
менеджеры и спрашивают, как 
удается добиться такой эффек-
тивности по просмотрам объяв-
ления, – хвалится Илья.

Другим своим преимуществом 
он считает правильное общение 
с клиентами. В России далеко не 
все умеют уважительно разго-
варивать с людьми, а в этом 90% 
успеха. Чуркин же, как опытный 
продажник, умеет расположить 
к себе и дизайнеров, и конечных 
заказчиков.

Господдержка
Братья регулярно посещают 

бесплатные семинары, проходя-
щие в Центре поддержки пред-
принимательства. После них 
набираются практических зна-
ний, идей. Побывав на занятиях, 
посвященных электронным тор-
говым площадкам, Илья понял, 
что должен в будущем искать за-
казы на маркетплейсах. После 
«Школы поставщика» он получил 
электронную цифровую подпись 
и узнал, как правильно оформить 
заявку на участие в госзакупках. 
А как освоил правила работы с 
интеллектуальной собственно-
стью, то решил зарегистрировать 
свой торговый знак.

По словам руководителя 
Центра поддержки предприни-
мательства Алтайского фонда 
развития МСП Ирины Черепа-
новой, задача четырехдневного 
интенсива «Азбука предприни-
мателя» – оценить в общении с 
другими жизнеспособность сво-
ей идеи, составить бизнес-план, 
под который можно получить 
господдержку.

Такие курсы в прошлом году 
в крае прошли около 500 человек, 
из которых 350 только планиро-
вали заняться бизнесом. И 26% из 
них осуществили свое намерение 
благодаря социальным контрак-
там, грантам для молодых, соци-
альных предпринимателей. Это 
хорошая динамика с учетом того, 
что в предыдущие годы конвер-
сия составляла 16–17%.

– Конечно, у всех уровень 
успеха и публичности разный, 
– уточняет Черепанова. – Кто-то 
производит изделия ручной рабо-
ты, кто-то предоставляет услуги. 
Но обучение в нашем центре идет 
и по другим программам, люди 
и просто приходят за консульта-
циями, перед тем как открыть 
свое дело.

– Завтра пойду к ним на семи-
нар по авторскому праву, – гово-
рит Илья Чуркин. Он с уверенно-
стью смотрит вперед и готовится 
регистрировать собственный 
мебельный бренд.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
Ссуды для турбизнеса

Представители индустрии путешествий и отдыха смо-
гут получить новое льготное кредитование на три года 
под 10,25% годовых от МСП Банка.

Дочерний банк Корпорации МСП запустил экспресс-кредит 
для малого и среднего бизнеса, занятого в туристической 
отрасли. Новый продукт предусматривает предоставление 
до 30 млн рублей на любые бизнес-цели,  в том числе на по-
полнение оборотных средств.

Для предпринимателей предусмотрена возможность от-
срочки погашения основного долга на 90 дней. Процедура 
получения ссуды происходит в онлайн-режиме на сайте МСП 
Банка. В качестве обеспечения доступны «зонтичные» пору-
чительства Корпорации МСП с покрытием до 50% от суммы 
займа. При этом для оформления кредита не требуется залог.

Спрос падает
Интерес к приобретению новых квартир у жителей края 

падает. Об этом сообщили в региональном управлении 
Росреестра.

Так, за первый квартал в крае заключено 13 000 ипотечных 
сделок, что на 11% меньше аналогичного периода прошлого года. 
Особенно просел сегмент новостроек – это связано с повышением 
ипотечных ставок и ростом стоимости квадратных метров. Цена 
«квадрата» на первичном рынке колеблется в диапазоне от 85 тыс.  
до 100 тыс. рублей, но, по данным Банка России, за февраль она 
в среднем снизилась с 98,4 тыс. до 90,3 тыс. рублей. А ставки по 
ипотеке с господдержкой с начала года выросли с 7 до 8%.

Вместе с тем эксперты портала «Недвижимость Алтая» 
прогнозируют, что во втором квартале предложение про-
должит преобладать над спросом, а значит, свои условия на 
рынке будет диктовать покупатель.

Тем временем на федеральном уровне в последние дни об-
суждали новые меры поддержки жилищного строительства. 
Так, президент Владимир Путин на встрече с гендиректором 
корпорации дом.рф Виталием Мутко обсудил возможное введе-
ние льготной ипотеки на приобретение жилья на вторичном 
рынке. Кстати, на вторичном рынке Барнаула квадратный 
метр за февраль подорожал с 85 тыс. до 86 тыс. рублей.

Грани красоты
Барнаульский завод «Кристалл», занимающийся огран-

кой алмазов в бриллианты, отметил полувековой юбилей.
Считается, что самый первый бриллиант в стенах завода 

был создан 21 июня 1973 года огранщиком Владимиром Ер-
новым. С тех пор через руки мастеров предприятия прошли 
миллионы алмазов.

Как сообщают в региональном Минпромэнерго,  сегодня 
предприятие полностью укомплектовано современным 
оборудованием для качественной и технологичной работы. 
Завод работает на российском сырье, стабильные поставки 
которого обеспечиваются корпорацией АЛРОСА. 

«Мы стремимся наращивать объемы и совершенство-
вать технологию. Бриллианты, которые производятся на 
предприятии, соответствуют мировым стандартам. Мы 
сами готовим кадры, обучая их на каждом этапе произ-
водственного цикла», – отметил гендиректор «Кристалла» 
Александр Роут.

Николай ПОСТЫШЕВ

Самозанятые или ИП?
«Слышал, что число са-

мозанятых в Алтайском 
крае растет. Но у меня та-
кое подозрение, что за счет 

индивидуальных предпринимателей. 
Есть ли достоверные цифры?

Никита Скворцов, 
 г. Бийск».

Отвечает заместитель руководите-
ля УФНС по Алтайскому краю Сергей 
Сметанников:

– По состоянию на 1 апреля 2023 
на учете состояло 86 419 самозаня-
тых. Их уже больше, чем количество 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, вместе взятых.

Только за первый квартал этого года 
определились в качестве самозанятых 
без малого 10 тыс. граждан.

За три месяца текущего года посту-
пило налога на профессиональный 
доход порядка 80 млн рублей, что на 
27 млн больше соответствующего пе-
риода 2022 года.

По сути, это дополнительные сред-
ства, которые удалось привлечь в бюд-
жет от граждан, ведших предприни-
мательскую деятельность в тени.

Считаю, что рост числа самозаня-
тых говорит о востребованности этого 
вида налогообложения. Люди, запла-
тив налог на профессиональный доход 
(НПД), чувствуют себя уверенными в 
правовом поле. Не нужно ни от кого 
прятаться.

В своем большинстве это новые 
налогоплательщики. Только 2934 че-
ловека являются индивидуальными 
предпринимателями, которые работа-
ют в одиночку и потому имеют право 
перейти на НПД.

Есть люди, которые пытаются вос-
пользоваться льготным режимом в не-
законных целях. Благодаря нашим ин-
формационным системам периодически 
удается выявлять подмену трудовых 
отношений самозанятыми. Но это не 
носит массового характера.

Николай ПОСТЫШЕВ

По итогам 2022 года Ал-
тайский край вошел в число 
20 лучших регионов по эф-
фективности промышлен-
ной политики. Об этом на 
совещании регионального 
Министерства промыш-
ленности и энергетики со-
общил руководитель этого 
ведомства Вячеслав Химоч-
ка.  На мероприятии были 
подведены окончательные 
итоги работы краевой про-
мышленности и энергетики 
в прошлом году и определены 
задачи на текущий год.

Деньги
– С марта прошлого года по по-

нятным причинам экономика на-
ходилась в состоянии полной нео-
пределенности, – отметил в своем 
выступлении министр.– Сложно 
было строить не только долгосроч-
ные, но и текущие планы развития.

Однако, по словам Химочки, 
ключевые проблемы, с которыми 
должны будут столкнуться предпри-
ятия промышленности и энергети-
ки региона, были тогда определены 
правильно. Это снижение доступ-
ности оборотного капитала, отказ 
европейских производителей от 
поставок оборудования, недостаток 
комплектующих, запасных частей 
и так далее. Исходя из этого и пред-
принимались дальнейшие действия.

Для снижения нагрузки на пред-
приятия в части резко возросшей 
стоимости обслуживания кредитов 
на пополнение оборотных средств 
по решению губернатора Алтайско-
го края Виктора Томенко впервые 
в нашем регионе был разработан и 
запущен механизм субсидирования 
части уплаченных процентов.

Рекордные средства были выделе-
ны из Фонда развития. Если в целом 
до 2021 года предприятия региона 
получили из федерального Фонда 
развития промышленности менее 
1 миллиарда рублей, то в 2022 году – 
около 4 миллиардов. Из этой суммы 
почти 3,4 миллиарда было выделено 

на комплексную модернизацию Бар-
наульского меланжевого комбината 
и более 500 миллионов рублей – на 
строительство нового завода по про-
изводству активированного угля в 
Шипуновском районе.

В целом предприятия края вос-
пользовались в прошлом году го-
споддержкой в объеме 5,6 миллиарда 
рублей, получив на 4,2 миллиарда 
больше, чем в 2021-м.

Положительная динамика
Как сообщил Вячеслав Химочка, 

производительность на одного ра-
ботника в краевой промышленности 

и энергетике за последние пять лет 
увеличилась более чем в два раза – до 
4,7 миллиона рублей. По России дан-
ный показатель составляет 5,2 млн 
рублей на человека, за пять лет он 
вырос на 40%. То есть по этому пока-
зателю динамика нашего региона 
значительно выше, чем по стране, а по 
абсолютному значению мы прибли-
жаемся к среднероссийскому уровню.

При этом заработная плата в пре-
дыдущем году приросла в целом на 
20% и по предприятиям обрабатыва-
ющих отраслей превысила 40 тысяч 
рублей. В то же время по сравнению 
с 2017 годом ее размер увеличился на 
73%. За этот период уровень средней 

заработной платы в промышленно-
сти страны вырос на 55%, а СФО – на 
53%. То есть заработная плата в про-
мышленности Алтайского края 
растет опережающими темпами. 
И базовая причина здесь состоит, 
как думается, в необходимости сохра-
нения квалифицированных кадров.

Все� для армии
В первом квартале текущего года 

рост объемов производства на пред-
приятиях оборонной промышленно-
сти края к такому же периоду 2022-го 
года составил 23%. Об этом в своем 
выступлении на совещании сообщил 
гендиректор завода «Ротор» Максим 
Коновалов. Он сказал также, что за 
год число предприятий, получаю-
щих оборонные заказы, выросло в 
крае с 10 до 36. А число людей, на 
них работающих, увеличилось на 
две тысячи человек.

По словам Коновалова, в 2022–2023 
годах стратегический вектор работы 
отрасли изменился кардинально.

«Если раньше важнейшей задачей 
являлось проведение диверсифи-
кации, то сегодня первоочередной 
целью становится направление всех 
ресурсов на выполнение значительно 
возросших задач по обеспечению 
армии необходимой продукцией», – 
отметил он.

Среди наиболее крупных произ-
водителей – не только известные 
оборонные предприятия «Барнаул-
трансмаш», «Сибприбормаш», ФНПЦ 
«Алтай», «Ротор», филиал «Уралва-
гонзавода». Заказы для Минобороны 
исполняют «Нортек» (шинный завод), 
АЗПИ и другие.

При заметном развитии и уве-
личении объемов одной из основ-
ных проблем в оборонной отрасли 
является кадровое обеспечение. 
Наибольший дефицит персонала 
отмечен для «Барнаултрансмаша», 
«Сибприбормаша» и Рубцовского 
филиала «Уралвагонзавода».

Да, благодаря совместной работе 
различных ведомств и промышлен-
ников численность сотрудников пред-
приятий отрасли удалось увеличить 
более чем на 2000 человек. Но для со-
хранения заявленных темпов в ны-
нешнем году требуется привлечь в эту 
отрасль еще не  менее 2700 человек.

Особенно заметна нехватка кадров 
на швейных предприятиях, имеющих 
сегодня солидные оборонные заказы. 
Так, только крупные предприятия ре-
гиона готовы трудоустроить порядка 
400 человек по специальности «швея».

Для системного решения этой про-
блемы запущен федеральный проект 
«Профессионалитет». В рамках проекта 
на базе Алтайской академии гостепри-
имства создан образовательно-про-
изводственный центр, в котором 
в тесной связке с будущим работода-
телем «БТК групп» обучаются швеи. 
Ежегодный выпуск с 2024 года будет 
составлять не менее 75 специалистов.

По словам Вячеслава Химочки, все-
стороннее содействие реализации 
программ развития предприятий 
ОПК является на сегодня первосте-
пенной задачей. И в этом плане уси-
лия прежде всего будут направлены 
на привлечение работников к выпол-
нению гособоронзаказов.

Константин СОМОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  «АП»–ИНФО .

В приоритете – оборонка

Братья по жизни и по делу
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Сколько планируют потратить  
на майские праздники сибиряки
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Опрос проведен банком «Открытие» среди жителей городов с населением 
более 100 тыс. человек.

Без специальных 
трат

(35%)

50–100  
тыс. руб.

(2%)

100–200  
тыс. руб.

(2%)

Меньше  
20 тыс. руб.

(51%)

20–50 тыс. руб.
(10%)

слушателей  
курса «Азбука 
предпринимате-
ля» после этого 
интенсива от-
крыли свое дело

26 %  

РР РР
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Если в целом до 2021 года предприятия 
региона получили из федерального Фонда 
развития промышленности менее 1 мил-
лиарда рублей, то в 2022 году – около  
4 миллиардов. 

В цехе завода «Ротор».

Илья (слева) и Иван Чуркины.
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Рационально и с перспективой
Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко на пресс-кон-
ференции с редакторами рай-
онных и муниципальных СМИ 
обсудил острые вопросы, каса-
ющиеся развития территорий.

Н���� �����
Редактор газеты «Город Белокури-

ха» Евгения Рудь поинтересовалась, 
построят ли новую школу в Белоку-
рихе. Две действующие работают
с превышением проектной мощности. 
Одна из них перегружена в два раза.

Губернатор ответил, что строи-
тельство школы – это дорогостоящий 
процесс. Например, у нас в крае по-
высилась сейсмичность на 1 балл, и 
мы должны больше страховаться, то 
есть строить более устойчивые здания. 
Школы, рассчитанные на 550 мест, 
обходятся в более чем 1,5 млрд рублей. 
При этом край зависит в строительстве 
соцобъектов от федерального финан-
сирования. У нас разветвленная сеть 
школ – 1200 зданий, из них всего 200 
относительно новых, построенных
с 1991 года. Школы – это еще и комму-
нальные расходы, ремонт помещений, 
зарплата учителей, поэтому каждое 
следующее решение по строительству 
объектов образования нужно тщатель-
но взвешивать. За последние четыре 
года в крае построено шесть школ 
на 2,5 тыс. мест, еще девять школ на
3,2 тыс. мест сдадут в этом году.

При этом нужно учитывать демо-
графические показатели. Провалы 
90-х годов до сих пор отражаются на 
нашей жизни. В 2017 году родилось 28,5 
тыс. человек, а в прошлом году всего 
17 тыс. детей. Первые пойдут в школу 
в 2024 году. С учетом прогнозов по де-
мографии нужно понять, насколько 
целесообразно строить новую школу 
в Белокурихе. Возможно, там удастся 
решить вопрос с помощью капремонта.

Примерно в той же плоскости лежал 
вопрос редактора газеты «Районные 
вести» Советского района Дины Коршу-
новой. Она передала просьбу жителей 
построить детсад в селе Шульгин Лог. 
В нем нуждается 67 дошкольников.

Губернатор ответил, что нужно 
просчитать, насколько это актуаль-
ный вопрос. Будет ли кому ходить
в детсад, когда его построят? А ведь 
на возведение объекта придется по-
тратить 300 млн рублей.

У������ – �����������
Редактор газеты «Наши вести» 

Волчихинскиого района Элла Арент 
спросила, каким способом можно 

сократить очередь на получение 
многодетными семьями земельных 
участков.

– Людям приходится ждать в оче-
реди более пяти лет. Все усугубляется 
отсутствием необходимой инфра-
структуры, подведенной к участкам.
В администрациях нет на это средств, –
пояснила Элла Арент.

Виктор Томенко рассказал, что 
в крае более 30 тыс. многодетных 
семей, две трети из них малоиму-
щие. Подготовка каждого из земель-
ных участков и их обустройство 
– это миллионы рублей. Сложно 
найти средства на подведение ин-
фраструктуры на такое количество 
участков. Чтобы частично снять 
напряженность в проблеме, в крае 
решили монетизировать льготу 

для семей с пятью и более детьми. 
Таких семей в крае около 500, в том 
числе в Волчихинском районе че-
тыре таких семьи. Вместо участ-
ка им выдают по 200 тыс. рублей.
В отношении дефицита участков 
тоже нашлось решение. Их мож-
но выбирать в любом районе края 
вне зависимости от того, где живет 
семья, кроме Барнаула. После того 
как этот пункт был внесен в усло-
вия получения участка, льготой 
воспользовалась уже 1000 семей.

Редактор газеты Тюменцевского 
района «Вперёд» Любовь Моисеева 
поблагодарила губернатора за то, что 
район включили в план по догази-
фикации, и попросила рассказать 
подробнее о том, как он будет реа-
лизован на территории края.

Губернатор ответил, что к при-
родному газу подключено не так 
много домов в Алтайском крае, 
как хотелось бы. В стране уровень 
газификации достигает около 73%, 
а в регионе этот показатель чуть 
больше – 16%. Сейчас газопровод 
заканчивается в Ребрихе. Прави-
тельство края запланировало вместе 
с Газпромом провести от этой точ-
ки магистральные газопроводы на 
Славгород и Рубцовск. Всего охватят 
30 населенных пунктов и 10 тыс. 
домов. По программе догазификации 
будет подключено 56 тыс. домовла-
дений в более 100 населенных пун-
ктах. Льготникам, а их у нас в крае 
3300, выдадут субсидии в размере 
100 тыс. рублей. Правда, не у всех 
есть средства, чтобы рассчитаться 

с газовиками, и власти края дого-
ворились с Газпромом подключать 
льготников без предварительной 
оплаты. Как только им проведут 
газ, деньги за услугу перечислят 
напрямую в Газпром.

��� ������ � ������
Редактор газеты «Змеиногорский 

вестник» Людмила Кейбол задала 
вопрос, касающийся перспективы 
развития туристического бизнеса. 
Десять лет назад было заявлено о соз-
дании турзоны «Горная Колывань», 
но подвижек в этом направлении 
почти не произошло.

По словам губернатора, пока 
специальной программы по разви-
тию данной турзоны нет. Районы, ко-
торые входят в эту локацию, получа-
ют господдержку в рамках программ 
социально-экономического разви-
тия, там строятся дороги, обновля-
ются социальная и коммунальная 
сферы. Осуществляется поддержка 
предпринимателей, которые вкла-
дываются в турбизнес. С 2018 года 
предприниматели Змеиногорского, 
Курьинского и Краснощёковского 
районов вложили в турзону 65 млн 
рублей. Часть затрат компенсировал 
край. Также продолжается поддерж-
ка точек притяжения для туристов, 
например Музея М.Т. Калашникова.

Редактор газеты «Знамя Ильи-
ча» Заринского района Ксения 
Литвинова узнала, планируется 
ли пополнение техвооружения от-
дельных пожарных постов. Один из 
них находится в селе Смазнево, где 
проживает более 1000 человек. На 
техвооружении у пожарных только 
старенький ЗИЛ.

Виктор Томенко ответил, что в 
крае нет такой системы, чтобы од-
ним пожарным постом было при-
крыто все в округе. Силы для под-
страховки потягиваются из соседних 
населенных пунктов, районов.

– На пожары мы реагируем быстро 
и эффективно. Обычно у нас 1000 га 
за сезон выгорает леса. В прошлом 
году было больше, чем обычно, из-
за сухих гроз. Но мы не допустили, 
чтобы пожар перешел на села или 
предприятия. Этот сезон начался с 
Михайловского района. Пожар унич-
тожил 1000 га леса. Мы потушили 
его в течение двух суток. Технику 
постоянно обновляем в профильных 
ведомствах. Относительно Смазнево 
посмотрим, что можно сделать с точ-
ки зрения актуальности проблемы, 
– отметил губернатор.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  СТРОИТЕЛЬСТВО .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Сбалансированный урожай
Урожай зерна в России с учетом новых регионов в 2023 

году может составить 123 млн тонн, в том числе 78 млн тонн 
пшеницы. Такой прогноз президенту России Владимиру 
Путину озвучил глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев.

«Посевная в Российской Федерации проходит штатно, 
рассчитываем на достойный и, что очень важно, сбаланси-
рованный урожай. 93% озимых культур вышли из зимовки 
в нормальном состоянии», – сказал он.

Патрушев напомнил, что с учетом новых субъектов общая 
посевная площадь в 2023 году у нас превысит 85 млн га. «Ос-
новные культуры для новых регионов – это зерновые и подсо-
лнечник, в Херсонской области существенна доля овощных 
культур. Необходимыми ресурсами аграрии обеспечены, 
существенных перебоев с поставками ГСМ и средств защиты 
растений мы тоже не фиксируем», – подчеркнул министр.

Сибирский картофель
Ученые Омского аграрного научного центра вывели сорт 

картофеля, который при сопоставимой с импортными 
сортами урожайности обладает лучшими вкусовыми 
характеристиками.

«Сорт «спектр» – для условий Западной Сибири. Он сопо-
ставим по урожайности с импортными сортами, которые 
распространены на нашей территории, но намного лучше по 
вкусу, хотя, конечно, этот показатель сложно измерить. Этот 
красноклубневый сорт коммерческого типа, внешне привле-
кательный, без дефектов формы», – рассказал ученый-селек-
ционер Черемисин ТАСС.

Его урожайность достигает 43,5 тонны с гектара. При этом 
«спектр» устойчив к грибным болезням, раку и золотистой 
цистообразующей картофельной нематоде.

Эксперимент с икрой
Согласно постановлению правительства, подписанному 

Премьер-министром РФ Михаилом Мишустиным, экспе-
римент по маркировке красной и черной икры пройдет в 
России с 15 апреля 2023 года по 31 марта 2024 года.

Это позволит защитить рынок от небезопасной продукции, 
а также интересы добросовестных рыбаков и производителей, 
считают в Росрыболовстве.

В ведомстве напомнили, что участие в эксперименте яв-
ляется добровольным. Предприятиям будут безвозмездно 
предоставлены коды маркировки и оборудование, где оно 
потребуется. Сейчас на Камчатке апробируется еще одна мера: 
ограничения авиаперевозки в багаже граждан лососевой икры 
непромышленного производства без документов – не более 10 кг.

Согласно данным Росрыболовства, теневой рынок красной 
икры в России превышает 4 млрд рублей.
По материалам российских СМИ подготовил Олег АНТОНОВ

семена гречихи,
сорт Девятка, РС2,

ВСХОЖЕСТЬ 98%.

Тел. 8-960-960-0984.

ПРЕДПРИЯТИЕ РЕАЛИЗУЕТ
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Присоединяй-
тесь к группам

«Алтайской
правды»

в социальных
сетях.

Общайтесь,
участвуйте

в акциях и розы-
грышах!р
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ГЛАВНЫЙ АГРОНОМ,
зарплата 50–60 тысяч рублей,

соцпакет, предоставление жилья, служебный транспорт.
Высшее образование, опыт от 1 года.

АГРОНОМ ПО СЕМЕНОВОДСТВУ,
зарплата 40 тысяч рублей,
соцпакет, предоставление жилья.

Высшее образование, можно без опыта.

СПК «КОЛХОЗ ИМЕНИ КАЛИНИНА» ТРЕБУЮТСЯ:
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Тел. 8-906-960-4222.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик проекта межевания – Тарасова Елена Петровна (658458, 

Алтайский край, Третьяковский район, с. Екатерининское, ул. Ма-
лая, д. 7а, тел. +7-903-996-2317).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, –
Осадчий Дмитрий Владимирович (адрес: 656006, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, e-mail: dv_osad@mail.ru, тел. 
+7-960-957-6564).

Ка дас т ровы й номер ис ход ног о земе л ьног о у час т ка 
22:50:000000:81, местоположение: Российская Федерация, Ал-
тайский край, Третьяковский район, МО Екатерининский сель-
совет, примерно в 5090 м по направлению на юг от здания адми-
нистрации.

Ознакомиться с проектом межевания и представить обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения участ-
ков можно по адресу кадастрового инженера в течение 30 дней с 
момента выхода извещения.

Извещение
Заказчик: Пожидаева О.Г., адрес: Алтайский край, Красногорский 

район, с. Красногорское, ул. Юбилейная, д. 1в, тел. 8-963-527-8361. Ка-
дастровый инженер: Шаталов И.В., квалификационный аттестат
№ 54-14-586, адрес: г. Новосибирск, ул. Тихвинская, д. 4, кв. 30, e-mail: 
schatal@bk.ru, тел. 8-923-648-3905. Выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ земельного участка с када-
стровым номером 22:20:030002:1594, адрес: Российская Федерация, 
Алтайский край, Красногорский район, в 2,82 км на северо-вос-
ток от с. Красногорского. Земельный участок, с правообладателями 
которого требуется согласование местоположения границ: кадастро-
вый номер 22:20:000000:24, адрес: Алтайский край, Красногорский 
район, ТОО «Красногорский». Ознакомиться с проектом межевания 
или межевым планом, согласовать границы участка, представить 
обоснованные письменные возражения и (или) предложения о до-
работке можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения 
по адресу кадастрового инженера с предоставлением документов, 
удостоверяющих личность и подтверждающих право на земельную 
долю на земельный участок с кадастровым номером 22:20:000000:24.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Языков Алексей Сергеевич, Алтайский край,

г. Бийск, ул. Советская, д. 35, кв. 112, тел. 8-923-712-7420.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, 

квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осущест-
вляется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск,
пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, 
контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:000000:43, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Краснощёковский 
район, КП «Краснощёковское».

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о проведении повторного общего собрания участников об-

щей долевой собственности на земельный участок
с кадастровым номером 22:28:010301:24

На основании ст. 13, 14, 14.1 Федерального закона от 24.07.2022 
№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
Кожанова Светлана Валентиновна уведомляет участников доле-
вой собственности на земельный участок с кадастровым номе-
ром 22:28:010301:24 о проведении повторного общего собрания 
участников долевой собственности.

Повторное общее собрание с той же повесткой дня считает-
ся правомочным, если на нем присутствуют участники доле-
вой собственности, составляющие не менее чем 30 процентов от 
их общего числа, или, если способ указания размера земельной 
доли допускает сопоставление долей в праве общей собственно-
сти на земельный участок, владеющие более чем 50 процента-
ми таких долей.

Участники долевой собственности извещаются органом мест-
ного самоуправления поселения или городского округа по месту 
расположения земельного участка, находящегося в общей доле-
вой собственности, о проведении повторного общего собрания 
не позднее чем за тридцать дней до дня его проведения.

Повторное общее собрание участников долевой собственно-
сти может быть проведено не позднее двух месяцев после несо-
стоявшегося общего собрания. Повторное общее собрание со-
стоится 16 июня 2023 года в 16.00 по адресу: Алтайский край, 
Михайловский район, с. Назаровка, ул. Тобольская, д. 6. Время 
начала регистрации – 15.30. Регистрация лиц, имеющих право 
на участие в собрании, осуществляется по месту проведения об-
щего собрания. Для регистрации лицам, которые имеют право 
принимать участие в собрании, при себе необходимо иметь до-
кументы, удостоверяющие личность, документы, удостоверяю-
щие право на земельную долю, а также документы, подтвержда-
ющие полномочия этих лиц.

Повестка собрания:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. О расторжении договора аренды от 18 мая 2010 года земель-

ного участка, находящегося в долевой собственности, с кадастро-
вым номером 22:28:010301:24.

3. Выборы лица, уполномоченного от имени участников до-
левой собственности без доверенности действовать при обраще-
нии с заявлениями о проведении государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество в отношении земельного участ-
ка, находящегося в долевой собственности, а также заключать и 
расторгать договоры аренды данного земельного участка, в том 
числе об объеме и сроках таких полномочий.

4. Об условиях договора аренды земельного участка, находя-
щегося в долевой собственности.

Ознакомиться с документами по вопросам повестки дня мож-
но в рабочее время в течение сорока дней со дня выхода данно-
го извещения по адресу: Алтайский край, Михайловский район,
с. Полуямки, ул. Советская, д. 31.

(Начало на 1 стр.)

– Это значительно сэко-
номит нам время, – считает 
Ольга. – Меня радует внеш-
ний вид учреждения, подоб-
ного раньше не видела. Такой 
стильный, выделяется среди 
остальных. Сейчас мы посе-
щаем обычный сад, ничем 
не примечательный с виду.

Семья Мжельских и дру-
гие родители, которые пока 
возят своих детей в детские 
сады, расположенные в иных 
районах, уже подали заявле-
ние на перевод.

О��������� �� 100%
Владимир Отмашкин взял 

на себя обязательство по вы-
полнению нулевого цикла 
строительных работ детского 
сада, прокладке инженерных 
коммуникаций. Это первый 
подобный опыт работы с 

частным застройщиком
в городе и крае с комплекс-
ной застройкой квартала
с соцобъектом.

Объем внебюджетных 
затрат составил 28,5 млн 
рублей. Общая стоимость 
учреждения – 344 млн, из 
которых 260 млн выделил 
краевой бюджет.

– В Алтайском крае по-
требность в детских садах 
закрыта на 100%. Мы провели 
большую работу, за послед-
ние пять лет построили 23 
детских садика разной вме-
стимости. Почти пять тысяч 
новых мест создали только 
за счет строительства. Еще 
130 детских садов по краю 
отремонтировали, тем са-
мым появилось еще около 
четырех тысяч новых мест, –
рассказал губернатор.
Наталья АНДРОНОВА,

Олег БОГДАНОВ
(фото)

Для ребят и для тигрят
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Элитно-семеноводческое хозяйство,
Алтайский край, Ключевский район,

ИП глава КФХ Студёнов М.К.

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА
Пшеницы 

ТЕЛ. СОТ. 8-960-945-8133, ЕВГЕНИЙ
ТЕЛ. РАБ. 8 (385-78) 21-0-47

 Тобольская степная, элита
 Тобольская, элита

Пшеницы
твердой  Памяти Янченко, элита
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  НОВОСТИ .
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Аналоги есть
С 2024 года в Россию перестанут 

поставлять еще один препарат от 
диабета – датский «Ребелсас». При 
этом в Росздравнадзоре отмечают, 
что на российском фармацевтиче-
ском рынке есть аналоги.

В ведомстве сообщают, что постав-
щик принял подобное решение еще в 
ноябре 2022 года. В настоящее время 
препарат активно используется ди-
абетиками – за три месяца 2023 года 
в гражданский оборот выпущено 
9240 упаковок «Ребелсаса».

РИА Новости сообщает, что ле-
карство зарегистрировали в Рос-
сии в 2021 году. Его используют для 
применения у взрослых пациентов

с сахарным диабетом второго типа. 
Действующее вещество – семаглу-
тид.

Кроме того, в 2022 году Росздрав-
надзор получил от датской компа-
нии-производителя уведомление о 
планируемом прекращении поставок 
в Россию препарата «Оземпик». Отме-
чается, что на рынке его продолжают 
реализовывать – по меньшей мере 
до декабря 2023 года.

Никита ИВАНОВ

Труд всему голова
Летом планируется организо-

вать временное трудоустройство 
около 11 тысяч алтайских под-
ростков.

Ежегодно наибольшее их число 
трудоустраивают по месту учебы,
а также в организациях дополнитель-
ного образования. Будут сформиро-
ваны бригады по ремонту, уходу за 
посадками, по благоустройству тер-
риторий и другим направлениям.

20 апреля во всех муниципальных 
образованиях края состоится Единый 
информационный день.

Работодатели на нем будут проин-
формированы о требованиях трудово-
го законодательства при приеме на ра-
боту несовершеннолетних. Подростки 
и их родители узнают о возможности 
трудоустройства, условиях работы и 
оплаты труда, оказания материальной 
поддержки.

Дмитрий СЕРДОВ

Идет отделка помещений. 

Вопросы касались положения дел в районах. Виктор Томенко. 

Редакторы живо откликались на ответы губернатора. 
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МОЗАИКА

Орден рыцарей в Барнауле
С мая в барнаульском парке «Изумрудный» начнутся от-

крытые тренировки по историческому фехтованию.
Организаторы отмечают, что взрослые смогут попробовать 

направления длинного меча, а дети от 4 лет – направление 
современного мечевого боя.

Занятия будут проходить бесплатно по субботам с 16.00, а на 
конец июля в парке запланирован рыцарский турнир.

Где смотреть салюты
Традиционно на майские праздники жителей Барнаула 

ждут развлекательные мероприятия и салюты.
Уже 1 мая в 22.00 барнаульцы смогут наблюдать за фейерверком на 

набережной, в акватории Оби. В прошлом году горожане были под 
впечатлением от того, насколько красиво салют отражался в воде.

9 Мая ожидается несколько фейерверков. Помимо главного – 
на площади Сахарова, салюты также прогремят в парке «Арле-
кино», в парке имени Ленина, на площади Мира, на площади 
перед зданием (ул. им. Германа Титова, 9), а также в поселке 
Научный городок и селе Гоньба.

Антон ПЕТРОВ

Сухой закон
В день празднования 78-й годовщины Победы в Великой 

Отечественной войне в Барнауле ограничат продажу алко-
голя. Запрет будет действовать с 9 до 21 часа.

Соответствующее постановление опубликовано на сайте 
администрации города.

Такая мера вводится для обеспечения общественного по-
рядка в местах массового нахождения людей при проведении 
праздничных мероприятий, поясняют в мэрии.

В документе отмечается, что он несет рекомендатель-
ный характер для руководителей предприятий розничной 
торговли.

Никита ИВАНОВ

Стал миллионером за 15 минут
21 апреля был разыгран суперприз лотереи «Рапидо» – 

41 337 385 рублей. Новоявленным миллионером стал житель 
Алтайского края.

Счастливчик пока еще не обратился за выигрышем. Известно 
лишь, что он приобрел один билет за 250 рублей в мобильном 
приложении, сообщает пресс-служба «Столото».

Чтобы выиграть суперприз в этой лотерее, необходимо 
угадать все числа комбинации. Розыгрыши проходят каждые 
15 минут.

Татьяна ПЕРВОВА

На дачу поездом
С началом дачного сезона в Алтайском крае назначили 

дополнительные пригородные поезда.
Так, пассажирам доступны следующие составы:
– № 6224 Барнаул – Заринская; отправление в 8.31, кроме 

вторника и пятницы;
– № 6227 Заринская – Барнаул в 14.40, кроме вторника и 

пятницы;
– № 6384 Барнаул – Овчинниково в 8.12, кроме вторника;
– № 6383 Овчинниково – Барнаул в 16.06, кроме вторника;
– № 6386 Барнаул – Баюново в 9.27, кроме вторника;
– № 6385 Баюново – Барнаул в 14.20, кроме вторника;
– № 6127 Барнаул – Алейская в 10.41, по выходным и празд-

ничным дням;
– № 6128 Алейская – Барнаул в 16.45, по выходным и празд-

ничным дням.
Также с 1 мая поезда № 6111 Барнаул – Ребриха в 9.04 и  

№ 6112 Ребриха – Барнаул в 13.42 доступны пассажирам еже-
дневно, кроме четверга.

Герман КИТИН

Из семи тысяч –  
лучший

Барнаульский автор и ис-
полнитель Женя Трофимов 
(на фото слева) стал участ-
ником ежегодного междуна-
родного конкурса талантов 
«АвторА!» и написал песню 
«Потанцуй со мной» для 
Burito. Ранее земляк уже про-
славился на всю страну – его 
песня «Птичка» в исполнении 
HammAli & Navai за год набра-
ла более 100 млн просмотров 
на Youtube.

Создатель проекта «Авто-
рА!» продюсер Игорь Матвиен-
ко известен работой с такими 
коллективами как «Любэ», «Фа-
брика», «Корни», «Иванушки 
International». Задача конкурса 
показать талантливых компо-
зиторов и поэтов публике, а 
также известным музыкан-
там. В составе жюри – авто-
ритетные артисты, которые 
отбирают самый хитовый 
материал.

Барнаульцу Жене Трофи-
мову, который уже много лет 
занимается музыкой, проект 
дал возможность поработать 
с Burito. Его композицию вы-
делили из семи тысяч заявок.

«Песня потрясающая. С на-
шим саунд-продюсером мы пы-
таемся привнести в прочтение 
песни именно меня. Это всегда 
сложно, потому что песня го-
това с замечательным Жени-
ным голосом. Он чувственно 
поет. Поэтому надо сделать не 
лучше и не хуже, а по-своему. 
Посмотрим, как будет», – поде-
лился исполнитель.

Женя Трофимов подчеркнул, 
что до проекта «АвторА!» было 
сложно выйти на музыкантов.

«Благодаря такому конкур-
су, песни можно показать не 
только одному артисту, а сра-
зу публике. Возможно, авторы 
найдут себя здесь еще и как 
артисты. Это самое главное!» – 
поделился барнаулец.

Первый этап конкурса «Ав-
торА!» завершился гала-концер-
том, финал же пройдет в августе 
на «Таврида.АРТ».

Никита ИВАНОВ

Фестиваль «Цветение маральни-
ка» в этом году пройдет в юби-
лейный 10-й раз. Гостей праздника 
ждут 29 апреля на «Бирюзовой 
Катуни». В прошлом году меропри-
ятие посетило около 30 тысяч 
человек. Организаторы плани-
руют, что в этом году цифра 
будет не меньше.

Площадки начнут работать с 12.00. Уста-
новят три сцены. Одна – главная, другая – 
стационарная, третья – для выступления 
городских и районных коллективов.

На фестивале вспомнят яркие момен-
ты, которые были на протяжении 10 лет. 
В 13.00 выступит Барнаульский духовой 
оркестр. В 14.45 пройдет парад участни-
ков праздника. В 15.00 – шоу барабанных 
установок. В нем собраны лучшие бара-
банщики, работающие на площадках 
страны. Сред них – полюбившийся всем 
коллектив из Новосибирска, который 
представит полностью обновленную 
программу.

В 16.00 гости праздника смогут потан-
цевать под музыку 80-х. Музыкальные 
композиции будут проигрываться с 
кассет и виниловых пластинок. Также 
организаторы вечеринки подготовили за-
дания и конкурсы. Дискотека продлится 
четыре часа и закончится исполнением 
хитов 90-х.

В 18.00 на сцене композиции исполнит 
кавер-группа «Фогель и Ко» с известными 
песнями в стиле русского рока.

Вчера стало известно, что в финале ме-
роприятия в 20.00 выступит знаменитая 
российская группа. Организаторы прове-
ли переговоры с коллективом «Градусы». 
Артисты споют для зрителей свои хиты. 
Закончится фестиваль красочным фейер-
верком, который начнется в 21.00.

Кстати, на празднике будет представ-
лено более десятка территорий Алтай-
ского края. Жители Чарышского района 
привезут охотничьи трофеи, Солтонско-
го – напекут пирогов, угостят желающих 
варениками с национальным колоритом. 
На площадке Солонешенского района 
можно будет сделать селфи на стоянке 
первобытного человека и познакомиться 

с Денисовой пещерой и т. д. Помимо этого 
будут работать детские площадки.

Наталья АНДРОНОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Доигрались…
Двое организаторов под-

польных азартных игр в 
нескольких районах края 
отправятся в колонию.

Группа действовала на тер-
ритории Алейска, Славгорода, 
Камня-на-Оби и райцентра, 
сообщает региональный След-
ком РФ. Под видом легальной 
деятельности – участие в 
электронных торгах на бир-
же – организаторы создали 
в нескольких районах края 
заведения по проведению 
азартных игр. Работали они 
с использованием Интернета, 
а также игрового оборудова-
ния в виде персональных ком-
пьютеров с установленным 
программным обеспечением 
и игровых терминалов.

ОПГ имела четкую структу-
ру, между 22 ее участниками 
были распределены обязан-
ности. Иерархия начиналась 
с лидеров, затем шли бухгалтер, 
техник, а далее – управляющие 
игорными заведениями и об-
служивающий персонал. Сумма 
преступного дохода составила 
более 10 миллионов рублей.

Суд признал руководителей 
организованной группы ви- 
новными и назначил наказа-
ние – 2 года 4 месяца лише-
ния свободы одному из них 
и 2 года 6 месяцев – второму. 
Отбывать сроки они будут в ис-
правительной колонии общего 
режима. Также они обязаны 

выплатить штрафы в доход 
государства – 400 тысяч и 500 
тысяч рублей соответственно. 
Ранее 20 участников этой же 
организованной группы были 
осуждены, им назначено нака-
зание от 1 года 11 месяцев до 2 
лет лишения свободы условно.

За взятку  
ответит

Директор одной из строи-
тельных фирм Москвы отве-
тит в суде за подкуп в Алтай-
ском крае. За возможность 
обойти конкурентов при 
выборе его, как единствен-
ного поставщика, мужчина 
заплатил более 1,5 миллио-
на рублей.

Руководитель организации 
передал деньги лично долж-
ностному лицу, отвечающему 

при строительстве и ремонте 
мостов за проектно-сметную 
документацию государствен-
ных контрактов. Часть их 
финансировалась в рамках 
реализации национального 
проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные 
дороги», сообщила корреспон-
денту «АП» помощник проку-
рора края Мария Антошкина.

Поступление оплаты от 
взяткодателя стало определя-
ющим фактором при утверж-
дении норм об использовании 
при работах по устройству 
деформационных швов кон-
кретных материалов. Именно 
с теми товарными знаками, 
которые производит и постав-
ляет лишь то самое москов-
ское ООО. Это обеспечивало 
в последующем заключение 
между этой фирмой и подряд-
чиками (субподрядчиками) 

договоров поставки строи-
тельных материалов.

Но в дальнейшем об этой схе-
ме стало известно правоохрани-
телям. В итоге было возбуждено 
уголовное дело, которое теперь 
направлено в суд.

А ребёнок-то 
при чём?

Барнаулец привлекается 
к ответственности за то, что 
довел до реанимации 11-лет-
нюю падчерицу.

В отношении 41-летнего 
жителя краевого центра 
возбуждено уголовное дело, 
инкриминируется ему умыш-
ленное причинение тяжко-
го вреда здоровью ребенка, 
сообщила корреспонденту 
«АП» помощник руководителя 
регионального Следкома РФ 
Людмила Рязанцева.

Вечером 21 апреля мужчи-
на отдыхал в кафе со своей 
гражданской супругой. Между 
ними произошел конфликт на 
почве ревности. Вернувшись 
домой утром, он избил женщи-
ну. А затем напал еще и на свою 
11-летнюю приемную дочь. 
У девочки множественные 
переломы костей лица, тела и 
черепно-мозговая травма. В тя-
желом состоянии продросток 
находится в реанимационном 
отделении больницы.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА

– Что привлекает ваших 
учеников в каллиграфии?

– Удовольствие от линии, 
завитка, от того, что все полу-
чается. Сначала все, конечно, 
напряжены, пока учатся, но 
через пару недель привыка-
ют к инструменту, а уж когда 
работы получаются краси-
вые, все вообще в восторге! 
Я по образованию графи-
ческий дизайнер, но к нам 
приходят люди совершенно 
разных профессий…

В другом зале сотрудники 
библиотеки им. Шишкова 
учили плетению каптала – 
элемента книжного перепле-
та, на который вы, скорее 
всего, не обращали особого 
внимания.

– Эту маленькую штучку 
придумали в 16 веке, – объ-
яснила сотрудница «Шиш-
ковки» Елена Полукчу. – Она 
нужна для предохранения 
корешка книги от пыли, ну и 
как декоративный элемент. 
Раньше они были шикарные, 
разных видов – исламские, 
монастырские, а современ-
ные – как тесемочка. Кста-
ти, за стенкой у нас сейчас 
большая выставка старин-
ных книг из редкого фонда, 
и вы можете увидеть, какие 
там капталы.

История «абьюза»
В центре внимания этой 

уникальной однодневной 
выставки не содержание 
старинных фолиантов, а 
элементы их конструкции, 
так что назвали экспозицию 
«Анатомия книги». И подроб-
но объясняли, как менялись 
от столетия к столетию пере-
плеты и форзацы, как созда-
вались золоченые обрезы, 
что такое муаровая и парчо-
вая бумага и чем отличается 
«битый мрамор» от «француз-
ского завитка».

Кстати, по наблюдени-
ям гостей, пришедших на 
«Библионочь» не впервые, в 

этом году акция была в боль-
шей степени «про книги и чте-
ние», чем обычно. Например, 
кандидат филологических 
наук, доцент кафедры лите-
ратуры АлтГПУ Ольга Скубач 
прочитала лекцию «Жестокие 
романсы Александра Никола-
евича Островского» (драматур-
гу в этом году 200 лет). На во-
прос одной слушательницы, 

зачем нужно осовременивать 
пьесы, она рассказала, как ее 
студенты недавно вернулись 
с педагогической практики в 
школе, где читали с ученика-
ми «Грозу» и неожиданно ус-
лышали от подростков слова 
«триггер» и «семейный абьюз» 
(насилие. – Прим. ред.).

– Они могли бы сказать: 
«Нельзя-нельзя, давайте будем 

придерживаться классиче-
ских прочтений!» Но глаза-то 
у детей блестели, когда они 
историю абьюза вычитали! – 
заметила Ольга Скубач. – Мне 
кажется, когда произведение 
прочитывается по-новому, 
иногда даже в возмутитель-
ных или откровенно эпатаж-
ных трактовках, это на самом 
деле скорее хорошо. Значит, 
оно актуально, живет, дышит, 
цепляет и заставляет как-то 
на себя реагировать. Самое 
худшее, когда дети на уроках 
просто тускнеют и засыпают, 
потому что эти тексты ничего 
не сообщают ни душе, ни уму.

Любовь КАРПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АКЦИЯ .

  ПРАЗДНИК .   КРИМИНАЛ .

Неклассический подход

«Цветочный» туризм

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
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  ЗНАЙ НАШИХ! .

Ри
су

но
к 

И
. К

И
Й

К
О

.

СПРАВКА
Маральник растет в предгорье и 
начинает раскрываться в теплое 
время. Кустарник занесен в Крас-
ную книгу, поэтому организаторы 
праздника напоминают, что выка-
пывать и рвать его запрещено.

(Начало на 1 стр.)

«Библионочь» как повод поискать хорошую книгу.

Выступление студии старинного танца «Северная сторона».Ольга Скубач рассказала об Островском.

Азы английского курсива осваивали в специальных прописях.

стали в этот вечер посетителями  
краевой библиотеки  
им. В.Я. Шишкова

600 человек


